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◆本报记者查玮

金风掠过草原，带来阵阵凉意。
然而，西藏自治区林周县卡孜乡托门
村却是暖意融融。一望无垠的大草原
上，牧民们手捧绿色哈达和自酿美酒，
迎接着远道而来为青藏高原增添绿意
的人们。

时值西藏自治区成立五十周年之
际，由中华环境保护基金会主办的“力
士·绿哈达行动——一人一元一平米，
青藏高原万亩植绿计划”大型环保公
益活动日前在拉萨举行。在成功种植
4200 亩人工草地的基础上，这次行动
将再次为林周县托门村捐种 1600 亩
人工草地。

建设人工草地改善当地生态

西藏作为亚洲乃至北半球气候变
化的调节器，是维系高原生态、生物多
样性及周边地区生态平衡的重要屏
障。然而，长期的超载放牧导致天然
草地退化加速和加重，影响了西藏生
态、环境及经济可持续发展。西藏第
二次草原普查数据表明，全区有天然
草地 13.2 亿亩，其中 31.23%的草地出
现不同程度退化。

中华环境保护基金会副秘书长王
庭建表示，西藏生态环境的安危关系
整个国家的生态文明建设，而保护草
地生态安全是西藏生态安全屏障建设
的重中之重。

中国科学院地理科学与资源研究
所相关专家介绍，人工种植饲草可以有
效起到防风固沙、涵养水源、保持水土、
改良土壤的作用，还可以减轻天然草场
压力，解决饲草季节性严重短缺等问题。

连续多年，通过在青藏高原种植
优质多年生牧草的方式，“绿哈达”行
动致力于加快青藏高原人工草地建设、
退化天然草地恢复，保护高原生态，促进
当地农牧业经济可持续发展。

2011年，“绿哈达”行动在贡嘎县岗
堆村建设 1100亩人工草地基地，其中，
种植和补播紫花苜蓿700亩，种植生物量
较高的一年生牧草和饲料作物400亩。

2013 年，“绿哈达”行动在林周县
卡孜乡白朗村采用免耕补播技术治理
退化天然草地 1150 亩，种植优质人工
放牧草地 450亩。

2014 年，“绿哈达”行动在日喀则曲
布雄乡顶村种植 1500 亩人工草地，以紫
花苜蓿、燕麦为主，惠及村民 370 人，人
均增收 300元。

2015 年，“绿哈达”行动再次为卡孜
乡托门村捐种 1600 亩紫花苜蓿和绿麦
草混播人工草地。

自活动开展以来，“绿哈达”行动凝
聚了政府部门、合作企业、媒体以及消费
者、名人明星等社会各界力量，积极参与
高原植绿。到 2015 年，已成功种植 5800
亩人工草地。经测算，所种植的牧草平
均每年可吸收二氧化碳近 3 万吨，惠及
2181 位村民。同时，重度退化的草地改
良成优质放牧草场后，大大减轻了天然
草地的载畜压力。建设人工草地，还在
一定程度上降低了水土流失风险，减缓
了高原地区的生态恶化。

在恶劣条件下引进抗旱耐寒
高产品种

在气候寒冷、土地贫瘠的世界屋脊，
种植优质牧草十分不容易。由于高寒、
干旱、降水少等气候条件，西藏地区天然
牧草生长期很短，并且，热量不足导致生
产力低下，产草量很低。

林周县是拉萨市牧业大县，多年来
牧 草 退 化 严 重 ，草 地 退 化 面 积 已 占
42.78%。为此，急需在划定禁牧区之外，

大规模推广人工种草。“绿哈达”行动先
后两年将种植点选择在林周县。

项目组工作人员不顾高原缺氧，长
期驻守在高原，和牧民吃住在一起，精心
选择种植地、种植品种，力争在恶劣自然
条件下种植出高产优质的人工饲草。

在高原上种草相对来说费用较高，怎
么在资金有限的情况下把项目做好，考验
着科技人员的水平和智慧。他们不仅要上
下协调，想办法解决土地、品种等问题，还
要做好准备工作，解决灌溉等问题。

特殊的地理环境，需要选择不同的
种子。紫花苜蓿根系发达，在贫瘠土壤
也扎根达 2 米～3 米，具有良好的水土保
持功能和土壤改良功能，因此成为首选
草种。科技人员先是提出采用覆膜点播
技术种植紫花苜蓿，这一方法在阿里地
区曾经实践成功，但是在林周却遇到不同
情况。因为项目用地是刚开垦的荒地，石
头太多，覆膜点播一体机难以正常工作。

于是，科技人员再提出采用紫花苜
蓿和绿麦草混播的方案，两个品种采用
十字交叉型播种。并且，底肥使用袁氏缓
效复合肥，以保障肥力缓慢、稳定释放。

6 月的西藏本应进入雨季，但是今
年遇到了五十年一遇的大旱，紫花苜蓿
和绿麦草的草籽不得不推迟到下旬才播
种。为了及时补充水源，县政府打了12口
灌溉井，但是一直打到地下70米仍未到深
水层，出水量有限，灌溉问题尚未完全解

决。在恶劣的自然条件下，科技人员
一直在坚守，终于在秋季迎来了茂盛
的牧草。

西藏高原草业工程技术研究中
心主要为“绿哈达”项目提供技术支
持和具体实施工作。草业中心的武
俊喜博士表示，今后他们将会研究、
选择更适合高原的草种，进一步提
高人工草地的产量。

让绿哈达在藏区高高飘扬

作为中华环保基金会长期开展
的一项公益环保活动，“绿哈达”行动
受到了社会各界广泛关注，也受到项
目所在地干部群众的热烈欢迎。

林周县副县长李继明表示，全
县贫困户有 1142 户共 9000 多人，小
康社会建设任重道远。感谢“绿哈
达”行动对林周草牧业发展的支持，
希望活动能够延续，为建设西藏的
生态安全屏障做出贡献。

白 朗 村 党 委 副 书 记 拉 巴 次 仁
说，这个项目受到了全村人欢迎，不
仅改善了生态环境，而且增加了农
牧民收入，老百姓对项目评价很高。

27 岁的达娃德吉是托门村人，
一直帮着项目组干活。她说，希望
牧草长得更好一些，这样牛羊就有
充足食物，冬天再不用发愁了。48
岁的藏族司机洛桑说，希望人工草
地越来越多，为老百姓带来更多收
入，也能更好保护生态环境。

林周县农牧局局长郭果介绍，
“绿哈达”项目具有很好的示范性和
带动性，期望项目今后能扩大面积，
推广新品种，使当地老百姓获得更
多的收益。

采访中，无论是企业代表，还是
当地干部群众，都希望有更多的公
益组织和爱心企业加入进来，逐步
实现在青藏高原植绿万亩的愿景。

作为发起方，联合利华个人护理
品类副总裁马文说，“希望通过这样的
环保项目，引导消费者绿色消费，从每
一个人的小行动做起，为促进藏区环
境可持续发展带来大不同的影响。”

王庭建表示，“绿哈达”行动将逐
步加大力度，为保护高原生态环境，推
动藏区生态安全屏障建设和农区草畜
良性发展做出进一步努力。

本报记者杨涛利额敏报道 新疆维
吾尔自治区塔城地区额敏县近年来将
生态环保产业作为招商引资重点，在
招商引资工作中设置“绿色门槛”，坚
决杜绝高污染、高耗能企业入驻，先后
引进中粮屯河糖业、中电投、中广核等
10余家绿色环保企业。

额 敏 县 工 业 园 区 负 责 人 表 示 ，
“ 十 二 五 ”以 来 ，额 敏 县 以 额 敏（兵
地 、辽 阳）工 业 园 区 为 重 点 ，依 托 资
源 优 势 加 大 招 商 引 资 力 度 ，以 生 态 、
环 保 、节 能 为 目 标 ，明 确 提 出 要 严 把

招 商 环 保 关 ，污 染 企 业 坚 决 禁 止 入
内。

位于额敏县工业园区的新疆新天
俊面粉有限公司是额敏县政府招商引
资引进的一家粮食加工企业，主要以
小麦加工、粮食仓储等经营为主。企
业负责人表示，除了招商的政策外，企
业落户额敏，也正是看中了当地及塔
城地区内小麦等原材料品质、气候土
质等资源优势，目前生产线项目日处
理 500吨小麦制粉。

早在 2011 年的县委扩大会议上，

额 敏 县 明 确 提 出 了“生 态 立 县 ”的 理
念，在加大招商引资力度的同时，遵循
开发与节约并重的原则，鼓励产业废
物循环利用。

新疆隆惠源药业有限公司共种植
甘草 6500 亩，拥有一条生产线、4 个产
品。企业在生产过程中，对温度和湿
度控制进行自动调控，对废物循环利
用，避免污染，使甘草原料得到了充分
利用。

从种植到生产，隆惠源药业公司
遵循环保理念，实现了发展与环保双
赢。新疆隆惠源药业有限公司负责人
说 ：“生 产 中 的 提 取 环 节 需 要 大 量 的
水，通过循环使用后不仅不会浪费，也
不会对环境产生污染。此外，我们还
对废弃物甘草渣进行发酵可以制成有
机肥。目前企业坚持绿色环保理念，
得到了大批客户的赞赏。”

本报通讯员岳靓 彭雁 记者肖颖安
康报道 陕西省安康市近日召开汉江水
质保护工作联席会，研究解决安康市当
前水质保护工作中存在的突出问题，进
一步加强重点污染隐患的防控措施，对
下一阶段工作进行安排部署，确保全年
目标任务如期完成和汉江水质全面稳定
达标。

据了解，今年以来安康市各县区、各
部门落实责任，协同推进，为确保“一江
清水北送”付出了努力，取得了成效。同
时，当前安康市环境风险隐患普遍存在，
突发性污染事件时有发生，汉江水质保
护形势依然严峻。

安康市副市长李建民要求，各县区

要扎实推进《丹江口库区及上游水污
染防治和水土保持“十二五”规划》项
目建设，进一步落实责任，细化工作方
案，采取得力措施，确保列入规划的项
目如期建成。要认真排查薄弱环节、
重点污染风险点的隐患，坚决杜绝水
污染事件发生。要切实强化汉江水质
监测监管，制定和完善环境污染突发
事件的应急预案，一旦发生问题，迅速
反应、果断处置，全力保护汉江水质安
全。要抓住编制《丹江口库区及上游
水污染防治和水土保持“十三五”规
划》机遇，加强项目策划，加快前期工
作，力争谋划一批项目纳入规划，全面
提升安康市汉江水质保护工作能力。

本报讯 河南省平顶山市近日召开
全市改善空气质量百日攻坚战动员大
会，市长张国伟出席会议并讲话。此次
会议公布了《平顶山市改善空气质量百
日 攻 坚 行 动 实 施 方 案》（以 下 简 称《方
案》），对全市改善空气质量百日攻坚工
作进行了安排部署。

《方案》提出，从即日起至 12 月 31
日，平顶山市将组织开展工业企业限产
减 排 等 十 大 攻 坚 战 。 计 划 用 100 天 时
间，实现工业污染物排放总量持续下降，
工地及道路扬尘污染、餐饮油烟及油气
污染持续减轻；力争完成省政府下达的
空气质量改善目标任务，即 PM10 浓度在
134 微克/立方米以下，PM2.5浓度在 85 微
克/立方米以下。

张国伟指出，平顶山市要进一步
排查全市落后产能，12 月底前淘汰完
毕；严控发电、供热企业生产负荷，允
许生产的非超低排放发电供热机组、
锅炉，生产负荷不得超过 60%等。环
保部门要通过污染源在线监控等措
施，对工业企业污染防治设施运行情
况进行全过程、全天候监控。对擅自
停运污染防治设施、偷排偷放等企业，
依法从重处罚，对企业有关人员从严
问责。

张国伟强调，各级各部门要下定
决心、迅速行动，硬起手腕、强力施治，
坚定不移地抓好环境保护工作，坚决
打好打赢这场百日攻坚战，尽快改善
平顶山市大气环境质量。 杨朝晖

邱县治理散煤污染

本报讯 河北省邱县近日起
开展散煤经营户、储煤场、蜂窝煤
厂治理、取缔工作。

邱县围绕源头取缔、道路查
堵等重点环节大力宣传，形成人人
参与散煤治理的氛围。同时，由环
保、公安、交通等部门联动，对散煤
生产经营企业逐一进行排查，了解
分布现状，形成排查清单。结合排
查清单，对没有环保手续的散煤生
产经营企业进行清理，对达不到环
评要求的散煤经营户、储煤场、蜂
窝煤厂等坚决予以取缔。监督党
政机关等各行政事业单位食堂，以
及各类生产经营企业（经营户）使
用洁净型煤，在10月底前对未完成
的单位清理、取缔。

此外，邱县加大执法监管力
度，对非法销售、使用劣质散煤行
为严厉查处，集中清理、整顿和取
缔不达标散煤加工供应摊点，并
接受群众对违法使用劣质散煤造
成大气污染行为的监督举报。

吕智强

本报讯 江苏省南京市江宁区环保局
日前完成“十三五”环保规划编制的招投标
工作，标志着环保规划编制工作正式启动。

据了解，江宁区编制“十三五”环境
保护规划的初步设想是：既要与“十二
五”规划、生态文明示范区规划、产业规
划、国土利用规划、生态红线规划相衔
接，做到多规融合，实现发展目标、空间
坐标、国土指标、生态控标的有机统一，
又要用新常态来对照观察、分析判断环
境保护事业发展新形势、新任务、新挑
战，有效引导空间资源的合理配置和城
乡建设的有序推进。

此次规划的基本思路是“一核三重
五保障”。“一核”，即以改善环境质量为核
心。“三重”，即以大气、水、土壤为重点，系

统加强污染防治和生态修复。“五保障”，
即责任落实保障、监管执法保障、环境监
测保障、科学技术保障、体制机制保障。
规划的重点任务主要是切实打好治水、
控霾、净土三大战役。要将环境质量改
善作为环境保护的出发点和落脚点，
强化“好差两头”的环境质量改善和提
升；强化国土空间利用管制和生态红
线管控，合理优化产业布局，保障区域
生态安全；强化重点领域风险防控。
要将环境风险管控措施“嵌套”到常规
环境监管体系，“防、控”并重，基本形
成多元高效、点线面结合的全过程环
境风险防控网络；推进生态文明制度
改革，全面增强环境监管能力。

徐小怗褚方樵 王永建

本报记者周迎久 通讯员曹红旗沧
州报道 记者日前从河北省沧州市环保
局了解 到 ，今 年 前 8 个 月 ，沧 州 市 区
空气质量达标天数达 134 天，同比增
加 46 天。

持续的好天气让沧州市民的幸福
感大幅提升，这得益于沧州市实施“减

排控煤降碳”行动。
今年以来，沧州市着力抓好工业、

建 筑 等 六 大 领 域 的 节 能 控 煤 降 碳 工
作。1 月~8 月，对 10 个新上项目进行
了节能评估和审查，对 75 个项目进行
了节能登记，所有新上项目万元工业
增加值能耗均低于沧州市能耗平均水

平；全市重点用能单位实施节能技改
项目 73 项，淘汰落后生产线 43 条；推
动 43 家企业清洁生产对标，提升节能
减排水平。同时，在科学治污、系统治
污基础上，以中心城区为重点，实施了
企业污染治理等八大工程。

在控煤方面，沧州市加快全市散
煤清洁化替代工作；发展热电联产、大
中型节能环保燃煤锅炉集中供热，建
设低品位工业余热供暖项目和燃煤锅
炉“煤改气”工程；淘汰燃煤锅炉，进行
散烧治理；加快风电、光伏发电等可再
生 资 源 发 展 。 截 至 目 前 ，全 市 单 位
GDP 综合能耗同比下降 5.65%。

图为参与“绿哈达”行动的各界人士正在挥锹铲土，种植草籽。 李力摄

本报讯山东省胶州市134家企业的初
始排污权核定工作日前已基本完成，共涉
及二氧化硫等污染物2000余吨，另外参与
模拟交易的企业已达30多家，这些企业只
要登录网络系统，即可进行排污权交易。

“目前，排污权交易还处于模拟交易
环节，而这个环节不可缺少，在这个过程
中，一来可以熟悉操作流程，二来也能暴
露出一些问题，并为解决这些问题赢得
时间。”胶州市环保局工作人员介绍，目
前参与模拟交易的企业已达 30 多家，主
要采取网上交易方式，对网上申请、受
理、审核等环节全程进行了验证，从中发
现并改正软硬件问题 36个。

主要污染物初始排污权申报与核定
工作首批选择 134 家排污单位开展，截

至 8 月 31 日，这 134 家企业的初始排
污权核定工作已基本完成，其中涉及
二氧化硫 836 吨、氮氧化物 563 吨、化
学需氧量865吨、氨氮96吨。同时，胶州
市环保局还对 36家废水排放单位安装
了流量计和数采仪，准确计量企业排污
情况，为正式开展交易做好技术准备。

胶州市环保局工作人员表示，财
政部、环境保护部、国家发改委同意将
青岛市纳入国家排污权有偿使用和交
易试点范围，胶州市也将于近期完成
有关验收，等到一切条件具备，总量控
制及排污交易系统即可正式运行。届
时，有交易资质的企业只要登录系统，
通过网上申报、挂牌、竞价、交割，即可
完成排污权交易。 王宝国

十堰实施油气回收改造

本报讯 湖北省十堰市今年
将加油站油气回收改造工作作为

“重头戏”之一，目前已有 7 座加
油站完成油气回收改造，其他加
油站油气回收改造工作正在加快
推进。

同时，今年十堰市纳入油气
回收改造的加油站共有 143 座，
另外还对两座储油库、43 辆油罐
车进行回收改造。据十堰市环保
局有关负责人介绍，完成一座加
油 站 气 回 收 改 造 大 约 需 1 周 时
间，费用两万元左右。

近年来，十堰市持续开展油
气回收改造工作，不仅把油气变
为汽油，回收了资源，还能够改善空
气质量，减少安全隐患。

叶相成

携手植绿保护藏区生态
“绿哈达”成功种植 5800 亩人工草地

设绿色门槛选绿色项目

额敏有心：污染企业别来

抓住六大领域换来达标天数增加

沧州有力：减排控煤降碳

平顶山开展百日攻坚
改善空气质量目标具体明确

安康部署汉江水质保护
严控重点污染隐患 确保水质全面达标

南京江宁区谋划“十三五”环保
抓住“一核三重五保障”，有效引导空间资源合理配置

胶州完成初始排污权核定
企业只需登录网络即可进行交易

本报讯 江西联达金沙湾冶金有限
公司违法超标排放大气污染物，日前
被江西省湖口县环保局开出总额为 30
万元的罚单。这是湖口县首起，也是
江 西 省 为 数 不 多 的 按 日 连 续 处 罚
案件。

据悉，湖口县环保局在对这家公
司实施按日连续处罚之前，已对其违
法超标排放行为进行了处罚，并下发

《责令限期治理决定书》，责令其立即

改正。
2015 年 7 月，湖口县在线监控中心

监控数据显示，这家公司排放大气污
染物严重超标。湖口县环保局当即对
其违法超标排放行为的改正情况进行
复查，湖口县环境监测站也进行了现
场监测。监测结果显示，这家公司脱
硫塔出口二氧化硫实测浓度平均值超
标 14 倍多，超标排放严重。湖口县环
保局对这家公司拒不改正超标排放的

行为实施了按日连续处罚，处罚总额
为 30万元。

据了解，在对企业日常环境监管
过程中，湖 口 县 执 行“ 五 加 二 、白 加
黑 ”巡 查 制 度 和 24 小 时 在 线 监 测 制
度 ，采 取 平 时 检 查 与 突 击 检 查 、晚 上
检 查 与 白 天 检 查 、日 常 检 查 与 阶 段
性 检 查“三 结 合 ”的 方 式 加 强 对 企 业
减 排 的 监 督 管 理 。 今 年 以 来 ，湖 口
县已依法对 35 家企业下达了限期整
改 通 知 ，其 中 9 家 企 业 下 达 停 产（试
生 产）通 知 ，对 1 家 企 业 下 达 了 责 令
停止建设通知，共对 14 家企业实施了
行政处罚。目前，已完成 29 家企业整
改项目验收，另有 6 家企业还在整改过
程中。

沈银星张林霞

企业超标排放拒不改正

湖口有招：实施按日计罚


